

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id.. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
 NÚMEROS SUeltos 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 10 de Agosto de 1883.

N.º 634.

## SECCION DE NOTICIAS

De *El Liberal* del 6:

Sucesos de Badajoz

A las dos menos cuarto de la tarde de ayer, cuando las noticias telegráficas acusaban perfecta tranquilidad en todas las provincias, ni la más ligera sospecha daba motivo al gobierno para temer ninguna perturbacion de orden público, recibióse en la direccion general de Telégrafos un despacho transmitido desde Lisboa por el director del ramo de la nacion vecina, en el que dicho funcionario daba aviso de haber ocurrido graves acontecimientos en Badajoz, pero sin precisar su carácter.

El señor ministro de la Gobernacion dió inmediatamente conocimiento del suceso al presidente interino del Consejo de ministros y pidióse con toda urgencia la confirmacion de la noticia á las autoridades portuguesas y á nuestro cónsul en Elvas. La respuesta no se hizo esperar. En ella ratificaba el cónsul las primeras noticias y daba entre otros pormenores el de que la guarnicion se habia sublevado destituyendo á las autoridades que habian quedado detenidas á disposicion de la junta constituida; para organizar el hecho debió iniciarse, segun de los despachos del movimiento, se desprende, al comenzar el día.

Las preguntas dirigidas por el gobierno á las autoridades de Alburquerque, quedaron sin contestacion.

Posteriormente el gobierno recibió un telegrama de Badajoz, sin firma, en el que se participaba, haberse constituido la junta revolucionaria en aquella capital á los gritos de *Viva la república española con la Constitucion de 1869 y D. Manuel Ruiz Zorrilla*. Añade el parte que las tropas habian fraternizado con el pueblo, y que las comunicaciones estaban y continuarían en perfecto estado.

El telegrama decía tambien que los republicanos federales, los pactistas y los zorrillistas, habian convenido unánimemente en el movimiento.

El general Martínez Campos comenzó desde luego a dictar disposiciones para el envio de las tropas, y se participó lo ocurrido á la Granja y Aguas Buenas, en telegramas cifrados.

Poco tiempo después recibió el presidente interino del Consejo, un telegrama que, sobre poco más ó menos, dice así: «Capitan general interino de Extremadura al ministro de la Guerra. He podido sustraerme á la acción de los sublevados y ruego á V. E. me diga que fuerzas envía para contrarrestar la sublevacion.»

Nada se contestó al anterior telegrama, sospechándose que fuera una argucia, para conocer las intenciones del gobierno.

Confirmadas ya por diferentes conductos, aunque siempre con falta de pormenores, las noticias de la sublevacion, sin duda porque la junta revolucionaria no consiente otra comunicacion que la que le conviene, habiendo tal vez prohibido la salida de la poblacion, los ministros comenzaron á reunirse á las siete de la tarde en el palacio de Buenavista, siendo citado el general Blanco para

darle noticias y encargarse del mando de las fuerzas preparadas á toda prisa y que anoche debieron salir por la linea férrea de Ciudad-Real, para el teatro de los sucesos.

Dispuso el ministro de la Guerra de acuerdo con el marqués de Peñaplata que marchasen á sus órdenes como segundo jefe el mariscal de campo, señor Córdoba, que mandaba una division en el ejército de Castilla la Nueva; los brigadieres Moltó y Sanz Pastor, que son jefes de brigada de este distrito, y encomendóse el cargo de jefe de Estado Mayor de las fuerzas expedicionarias al brigadier Castro, oficial primero del ministerio de la Guerra.

A las nueve de la noche, se presentaron al señor Martínez Campos los expresados oficiales generales en traje de marcha, y después de conferenciar brevemente el general Blanco con el presidente interino del Consejo salieron á reunirse con las tropas que se hallaban en las estaciones del Mediodía y Las Delicias.

Pocos momentos despues, el general Martínez Campos salió á presentiar el embarque de las fuerzas comunicando allí sus últimas instrucciones al marqués de Peñaplata.

A las once y media próximamente, salian diferentes trenes con direccion á la capital del distrito militar de Extremadura.

Como jefe administrativo de la division va el intendente señor Santiago y el cargo de jefe de Sanidad lo desempeña el subinspector Sr. Prieto, ambos con el personal reglamentario á sus órdenes.

En Badajoz, segun las noticias que hemos podido adquirir y que no sabemos si serán de precision matemática, existen el regimiento de infantería de Covadonga que con las bajas y una compañía que tiene destacada en Cáceres puede calcularse compuesto de unos 400 á 500 hombres: tres escuadrones del regimiento de caballería de Santiago que no llegarán á 200 y la pequeña fuerza de guardia civil, carabineros y oficialidad y plana mayor de la reserva. Además hay una compañía de artillería de plaza.

El capitan general de aquel distrito es el teniente general señor Morales de los Rios, que parece se encuentra en Portugal con licencia, desempeñando por lo tanto el cargo el segundo cabo mariscal de campo don José Salcedo.

Al frente del gobierno civil de la provincia, debía estar el señor D. Liborio García, pues aunque trasladado recientemente á Albacete no se tiene noticia oficial de que hubiera aún resignado el mando en su sucesor señor Ribó, ni en el secretario del gobierno.

Tan pronto como se difundió la noticia en los centros oficiales, se presentaron en el palacio de Buenavista todas las autoridades, los directores generales y otras muchas personas, ofreciendo sus servicios al gobierno.

Reunidos nuevamente los ministros en Consejo, no se ocuparon de otro asunto más que el de meditar las determinaciones que deben adop-

larse, acordando celebrar hoy otro.

De Lisboa se recibió un telegrama participando que, en vista de lo ocurrido en España, se habian constituido tambien en Consejo los ministros del vecino reino.

El alcalde de Mérida tambien telegrafió manifestando que habia tomado precauciones con las fuerzas allí acantonadas.

El gobierno dió conocimiento á las autoridades superiores de las provincias limítrofes, y especialmente á Sevilla, comunicándoles instrucciones urgentes.

La administracion militar tiene dispuestas 500 camillas y 30 hornos.

En la mañana de hoy saldrán nuevas fuerzas.

La plaza de Badajoz tiene abundancia de material en sus parques, calculandosa en 15000 el número de fusiles aunque de diversos sistemas y muchos de ellos inutilizados.

Se supone que el señor Sagasta recibiría á las diez de la noche el extenso telegrama cifrado que le remitió el general Martínez Campos.

A las tres de la madrugada, hora en que nos retiramos del ministerio de la Guerra, no se habia recibido respuesta, ignorándose por tanto á ciencia cierta, si regresará ó pedirá nuevas noticias relativas á la importancia de la sublevacion; los ministros abrigaban anoche la creencia de que se pondrá en camino inmediatamente en tren expreso.

En la relacion de estos sucesos, nos limitamos á reproducir las noticias de origen auténtico todas ellas de carácter oficial, haciendo caso omiso de los grandes rumores que circularon y que no sabemos el grado de exactitud que contienen, ni si recibirán confirmacion.

Uno de los rumores que circularon fué el de que emisarios de la Junta revolucionaria de Badajoz habian detenido el tren que conducia al señor Castejar para Vigo, y que habia sido detenido el jefe del posibilismo. El rumor era infundado, pues el señor Castejar salió por la linea de Cáceres ó de Malpartida.

Badajoz que, es hoy una plaza de guerra, pudo ser considerada como una plaza fuerte de primer orden, cuando el arte de la fortificacion no se hallaba á tanta altura como ahora y cuando la artillería carecia del alcance actual.

De todos modos por varias circunstancias merece ser considerada como una plaza importante.

Además de la gruesa muralla que la rodea, hállase defendida á la parte del N. E. por la antigua muralla del castillo y el Guadiana.

Dan entrada á la villa tres puertas, la de Palmas al O., la del Pilar al N. y la de la Trinidad al E. La primera que es tambien la más importante hállase defendida por dos torreones que algunas veces se utilizan para prision, y un poco más lejos por un fuerte que sirve de puesto avanzado.

Cuéntase además otros cinco fuertes: San Cristóbal á la orilla derecha del Guadiana que domina la ciudad,

Pardelera sobre una eminencia al Mediodía de la ciudad, Picuriña sobre los baluartes de la Trinidad y Santa María, San Roque al E., y finalmente la luneta construida en 1811 por los franceses á las órdenes del mariscal Soult para batir el fuerte de San Cristóbal.

Una de las primeras autoridades que anoche acudieron al ministerio de la Guerra en el momento que tuvo noticia de lo que ocurría, fué el alcalde interino de Madrid.

El Sr. Martínez Luna conferenció con el general Martínez Campos, á quien aseguró que en la corte no se alteraría el orden público, porque tiene un concepto muy alto de la sensatez y cordura de los madrileños.

La única recomendacion que hizo, lo mismo al ministro de la Guerra que al gobernador de Madrid, fué la de que no hicieran ningun alarde de fuerza que pudiera alarmar á la poblacion. No sabemos si el señor general Martínez Campos atendería el consejo del señor alcalde interino.

Nosotros vimos á distintas horas de la noche circular por las calles mas céntricas de Madrid numerosas fuerzas de infantería, caballería y artillería, que pudieron ir por las afueras á la estacion del Mediodía, sin causar la alarma que produjo en cuantas personas ignoraban la causa de ese movimiento de fuerzas.

El ministro de la Gobernacion dió orden para que no se transmitiera ningun telegrama particular á provincias que hiciera indicacion alguna acerca de los sucesos de Badajoz, ni de los incidentes que con ellos se relacionaban. Así se hizo.

El periódico oficial no dirá hoy nada sobre estas ocurrencias.

Hoy se expedirán telegramas á las autoridades civiles y militares de las provincias comunicando la importancia que, á juicio del gobierno, tiene el movimiento revolucionario. Mañana hablará el periódico oficial.

En Madrid se han adoptado las disposiciones naturales en estos casos, permaneciendo las tropas sobre las armas, y existiendo en las prevenciones un reten.

El alcalde interino de Madrid, señor Martínez Luna, ha reunido anoche á los tenientes de alcalde, que durante toda la noche han recorrido sus distritos acompañados de los alcaldes de barrio.

De *El Porvenir*:

Noticias de Cuba

Los periódicos recibidos alcanzan al 15 de Julio.

El bandolerismo continúa ocupando la atencion de la prensa.

—A un periodico de Matanzas le dicen que Carlos Agüero ha dirigido varias cartas á hacendados de Colon y puntos donde merodea, pidiendo á todos dinero. Aseguran que al dueño de la Vega D. Tirso Mesa, le piden 2.000 pesos fuertes, y 10.000 al Sr. Araujo, dueño del ingenio del mismo nombre.

—A propósito de la misma partida dice otro periódico de Matanzas:

«Nos dicen que á la partida del célebre Carlos Agüero se ha unido una mujer tan bella como va-

ronil, siendo muy respetada por todos.

Los celos y el despecho han impulsado á la citada mujer: á tomar esa determinación; según nos aseguran.

Seducida por un hombre á quien entrañablemente amaba, estuvo llorando por espacio de un año el abandono en que le dejara su falaz amante; pero no bien supo que éste había desaparecido llevándose en su compañía á una jóven que le aparentaba profesar tierna amistad en tanto que traidoramente la engañaba acogiendo con cariño los galanteos del autor de sus lágrimas, juró vengarse de una manera que llamase la atención de cuantos conocían la historia de su honor ultrajado y de sus amores escarnecidos.

Se cuenta que no logrará satisfacer su implacable saña, pues la pareja objeto de ella abandonó la isla apenas supo el juramento de *vendetta* pronunciado por aquella desgraciada mujer.»

—El diario republicano *El Combate* ha sido condenado á cuarenta días de suspensión.

—En los mercados reinaba á la salida del correo gran desanimación y los precios eran bajos. La quietud reconocía por causa las noticias desfavorables del exterior.

—El oro se cotizaba el 14, á 107 por 100 premio.

De *La Pátria*:

«En una de las baterías de Gibraltar se ha montado el martes último el nuevo cañon de cien toneladas, y es ya el segundo.

«Se va enterando V. E., señor ministro de la Guerra?»

Los ingleses, infringiendo los tratados, artillan de esa suerte á Gibraltar en contra nuestra.

En cambio nosotros nos dejamos engañar por los marroquíes en Santa Cruz de Mar Pequeña, y no nos atrevemos á fortificar á Algeciras, Tarifa y Ceuta, cuando tenemos perfecto derecho para hacerlo.

¡Quiera Dios que no llegue el día en que el país tenga que lamentar la torpeza criminal de sus gobernantes!

De *El Diario de Barcelona*:

Desde 1.º del actual se halla surta en la rada de Tolon, procedente del extremo oriental del Mediterráneo y Norte de Africa, la escuadra francesa de evoluciones, que manda el vicealmirante Krantz y se compone de siete buques acorazados. La escuadra acorazada italiana llamada permanente continúa en las aguas del Sur de nuestra Península. La inglesa del Mediterráneo que manda el vicealmirante Hay, recorre en la actualidad algunos puertos del Adriático. La austro-húngara cruza por el mar Tirreno. El buque insignia de la escuadra norte-americana destacada en Europa, recorre las costas africanas. El que arbora el pabellon del jefe superior de las fuerzas navales moscovitas que prestan servicio fuera del litoral del Báltico y mar Negro, se halla surto en estas aguas, esperando la próxima llegada del barco que conduce al nuevo contralmirante. Recaló hace pocos días en Gibraltar la fragata de la marina imperial alemana «Stein», en cuyo tope de mesana ondea la insignia de jefe de escuadra. Son esperadas en dicho puerto la corbeta de la marina Real de Suecia «Saga», la austro húngara «Archiduque Federico» y la de la bandera china «Tien Juen», la cual salió ya del Báltico para el extremo Oriente.

Génova 2 de agosto.

Tan pronto como nuestro alcalde tuvo noticia del desastre ocurrido en la isla de Ischia, hizo fijar en los papeles públicos la siguiente alocución.

«Genoveses:

La ciudad de Casamicciola y los lu-

gares á ella inmediatos han sido teatro de un inmenso desastre. Todos tenemos el deber de contribuir al alivio de las desgracias y de las pérdidas que han sido y serán su consecuencia.

Génova no faltará ciertamente á este deber.

Vuestro municipio se ha constituido en comité para recoger y enviar los socorros que se ofrezcan y ha resuelto que los donativos para dicho acto de beneficencia sean recibidos en la tesorería municipal.

El ayuntamiento apela al buen corazón de sus conciudadanos, y tiene la seguridad de que su concurso no será inferior á la magnitud de la catástrofe y á las tradiciones de la caridad genovesa.—El baron Andrea Podesta.»

El municipio se ha suscrito por 5,000 francos.

En todas las ciudades se abren suscripciones.

Este desastre es tan grande y tan inaudito, que el *Creuseitung*, el *Tagblatt Berliner*, el *Wossinche-Zeitung* y el *Correspondant* de Hamburgo y otros periódicos, envían redactores especiales al lugar del siniestro.

El Rey Humberto salió del palacio de Monza, en Lombardia, y estuvo aquí durante la noche de paso para la isla arruinada, que recorrió en todos sentidos, animando y repartiendo socorros.

Sobre el monte de la Misernord había un hospital destinado para los niños raquíticos que eran enviados desde Nápoles á causa de los excelentes aires de la isla. Dos hermanas de dicho hospital murieron entre los escombros; las demás, lejos de escapar, se ocuparon en desenterrar á los niños que todavía estaban vivos.

Después de 40 horas de gemidos fué desenterrada por los zapadores una familia entera que se había refugiado en una bodega.

Pero, ¡cuántos y cuántos gemidos y llamamientos salidos del fondo de las ruinas se han extinguido infructuosamente!

La lluvia que cayó durante la noche que siguió á la catástrofe, pues hizo que muchos infortunados muriesen asfixiados.—M.

Quarto centenario de Lutero

En cumplimiento de un rescripto del emperador Guillermo, el ministro de Cultos de Prusia ha comunicado instrucciones á todas las autoridades locales sobre la manera como desea S. M. que se celebre el cuarto centenario de Lutero el 10 del próximo Noviembre, en todas las escuelas protestantes.

La fecha citada es la más admitida por los biógrafos del reformador como la de su nacimiento, siendo todavía este punto objeto de muchas controversias.

La celebracion de este aniversario, dice el ministro, debe llevarse á cabo en todas las escuelas y seminarios protestantes de tal manera con tal ostentacion, que quede grabada para siempre en la memoria de los alumnos, y donde sea posible se elegirá un templo para la solemnidad. Las ceremonias deberán empezar y concluir cantándose himnos adecuados, y los profesores dirigirán la palabra á sus discípulos, haciendo resaltar la importancia histórica de Lutero, pero sin entrar en críticas de los distintos credos y sectas religiosas.

En casi todas las poblaciones prusianas se organizarán lecturas públicas, y habrá ceremonias religiosas especiales en las ciudades que conservan mas recuerdos del reformador como Wittenberg, Eisenach, Erfurt, Eisleben, Worms, etc.

En Berlin se ha propuesto colocar la primera piedra de un templo dedicado á Lutero el 10 de Noviembre;

pero el proyecto ha sido acogido hasta ahora muy friamente. En la misma capital se han circulado invitaciones para erigir una estatua al reformador, y se ha tropezado tambien con la falta de entusiasmo, siendo muy dudoso que la idea se llegue á realizar.

Mientras las festividades llegan, las prensas alemanas producen centenares de libros sobre la vida y hechos de Lutero, y los genealogistas de todo el país se han dado á descubrir descendientes del reformador.

Como preludeo de las fiestas del cuarto centenario, se verificará el miércoles próximo en Erfurt una procesion de 800 estudiantes de todas las universidades del imperio, con trajes históricos, representando la entrada triunfal de Lutero en dicha ciudad, cuando se dirigia á la Dieta de Worms.

## MAHON

El Gobernador de la provincia ha nombrado individuos de la junta municipal de Sanidad á los señores siguientes: D. Juan J. Rodríguez, como Alcalde; D. Antonio Mercadal y Pons, como médico; don Gerónimo Escudero Roca, como cirujano; D. Jaime Ferrer y Aledo, como farmacéutico; D. Andrés Larieta Leon, como veterinario, y don Juan Sancho Caules, D. Gabriel Seguí Oliver y D. Fernando Rodríguez de la Encina Baron de Benimuslem, como vecinos.

Los concurrentes anoche al paseo de la Esplanada, extrañaban ver á los agentes de policía de la Delegacion vestidos de paisano, formándose sobre este hecho mil comentarios.

Los pasajeros llegados ayer á bordo del «Puerto Mahon» se quejaban de que estuvieran detenidos cerca de media hora en Calafiguera sin que acudiese la Sanidad del puerto á admitirles á libre plática, á pesar de las frecuentes pítadas que para anunciar su llegada daba el mencionado vapor.

Esta noche á las nueve debe reunirse en las Casas Consistoriales la junta repartidora del déficit de consumos de 1882-1883, para tratar del informe que se ha de emitir en las reclamaciones presentadas contra dicho reparto.

Caso de no reunirse número suficiente de vocales para tomar acuerdo, lo harán mañana á la misma hora sea cual fuere el número de concurrentes.

El gimnasio higiénico que dirige en esta ciudad nuestro particular amigo D. Eusebio Ferrer, ha merecido cada dia mas la aceptación del público, en términos que siendo ya insuficiente el local, destinado al efecto, ha tenido que ensancharse la sala de sesiones.

Verdad es que el Sr. Ferrer se hace acreedor al creciente favor que el público le dispensa, no tan solo por su acertada direccion, si no tambien por los nuevos y modernos

aparatos que constantemente se proporciona nuestro amigo, procurando que su gimnasio esté á la altura de los mejores establecimientos de su clase.

Unó de los pocos faroles que forman el alumbrado público de Villacárlos anteanoche daba muy pocas señales de vida, es decir, de petróleo

Muy malo es eso, señor Ludevid, alcalde del citado pueblo; á ver si mete en cintura á esos faroles que tan mal cumplen con su ministerio, pues se apagan sin el permiso de usted.

Segun telegrama recibido por la Compañía general de Tabacos de Filipinas, el vapor «Isla de Mindanao» salió del puerto de Port-Said el dia 6 del actual siguiendo sin novedad alguna su viaje en direccion á Mahon para purgar la cuarentena y de allí á Barcelona directamente.

El 13 de este mes reaparecerá, con carácter político ya y manteniendo los principios republicanos, y la descentralizacion, economía y moralidad administrativas, el diario madrileño titulado *El Justiciero* defensor de las clases trabajadoras y de los dignos é indispensables funcionarios públicos, siendo ademas periódico de noticias y de intereses generales, y órgano consultor y defensor, *gratis*, del comercio y de los viajeros en sus relaciones con los ferro-carriles. El interés y la amenidad de la citada publicacion y lo ínfimo de su precio, la hacen recomendable á todas las clases sociales.

Precio en toda España: 3 pesetas trimestre.

En la subasta que se ha verificado hoy para el suministro de habones, cebada y paja para pienso y entretenimiento de las caballerías de servicio de los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad, no se ha presentado postor alguno.

En el almacén de ferretería y quincalla de nuestro amigo don Andrés Escudero y Seguí se ha recibido un completo surtido de maquinillas para hacer café; y en la tienda «La Mariposa», de don Antonio Tudurí Lliña un elegante y variado surtido de artículos de última novedad.

## BOLSA DE BARCELONA

6 Agosto.

4 por 100 Interior . . . . .	62'400
4 por 100 amortizable . . . . .	75'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	95'250
Banco Hispano Colonial . . . . .	59'000
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	79'500
Id. Norte . . . . .	108'250
Id. Alicante . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	25'000
Obligaciones Francia . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	44'700

## BOLSA DE MADRID

9 Agosto.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 63'750  
4 por 100 amortizable . . . 76'000  
Billetes hipotecarios de Cuba 96'500

## CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 8 agosto 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: Muy lejos estaba yo de creer, al escribir mi carta anterior, que estuviésemos abocados á sucesos que pudieran influir tan poderosamente sobre nuestros valores, cual los que se iniciaron el día 5 en Badajoz. Y es que España, en el orden político, es el país de las anomalías y cuando uno se cree vivir en la mayor calma y tranquilidad tiene á sus piés un volcan pronto á estallar.

Verdadera sorpresa causó en esta como ya puede V. figurarse, la noticia de semejantes sucesos. De ella tuvieron conocimiento, antes que en las redacciones de los periódicos, en los centros bursátiles. Así es que en el Bolsin del lúnes el 4 por ciento bajó rápidamente, quedando á las diez de la mañana á 63'77 1/2. Por la tarde en la Bolsa bajó aún algo mas llegándose á hacer operaciones á 63'52 1/2. Tambien los locales sufrieron alguna depreciación; pero hay que confesar que lo mismo es tos que aquel valor no bajaron tanto como era de esperar, debido en parte á que en los primeros momentos no se concedió mucha importancia al movimiento militar y en parte tambien á que ciertas ideas no causan ya tanto espanto como en otro tiempo á nuestros hombres de negocios.

En este momento (las dos de la tarde) pasan por frente el edificio de la Bolsa algunas fuerzas de artillería, caballería é infantería que se dirigen á Sans en donde, al parecer, se ha levantado una partida y se han cerrado las fabricas. De modo que hoy va á empezar la contratación de nuestros valores bajo una nueva impresion desfavorable. No será extraño, pues, que sufran mayor baja.

Banco de Barcelona.—El domingo último tuvo lugar la junta general y ordinaria de accionistas de dicha sociedad, bajo la presidencia de don Jaime Ricart, vocal de la Junta de gobierno, y actual presidente de turno.

La memoria leída en dicha Junta hace constar que durante el primer semestre del corriente año, á pesar de haber sido un período azaroso para el comercio, el Banco de Barcelona no ha alterado los tipos preexistentes para los descuentos y préstamos y ha salido incólume de las varias quiebras que han afectado á nuestra plaza.

La Junta acordó repartir á los accionistas un dividendo de pesetas 13'50 por acción y destinar al fondo de reserva, además del uno por ciento que pasa á la misma semestral-

mente, en ingreso extraordinario de pesetas 25.247'32.

Debemos consignar para inteligencia de los accionistas que tienen depositadas sus acciones en el mismo Banco, que en la carta-autorización que otorguen para poder cobrar el dividendo, deben continuar la fecha en que se hizo el depósito y el número que lleva este.

Ferrocarriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.—A propósito de dicha Compañía dice «El Diario de Barcelona» de ayer:

«Sabemos por conducto fidedigno que el sábado último se firmó en esta ciudad un contrato entre la Compañía de los ferrocarriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo y tres entidades bancarias, por el que se han colocado las obligaciones que á aquella le quedaban en cartera, con cuyo producto y demas recursos de la compañía queda asegurada la terminación de las obras y normalizada la situación de aquella.

Dichos ferrocarriles quedarán por consiguiente enlazados ántes de un año por la línea de Monforte á Orense á los del Noroeste y á la red de Europa, á Portugal por la de Guillarey al Miño, y al importante puerto de Vigo por el ramal proyectado, lo cual ha de procurar á la compañía un tráfico importante.

Segun se nos hace observar, aunque su producto kilométrico no escudiese de 23,000 pesetas que es el término medio en España, como las obligaciones emitidas no gravan sino 85,000 pesetas efectivas por kilómetro, suma inferior á la que pesa sobre las líneas similares en España, parece estar reservado á dicha compañía un brillante porvenir.

Para prevenir la deficiencia de productos durante el período de construcción se ha hecho una combinación para que quede asegurado el servicio de las obligaciones hasta que estén las líneas en plena explotación.

Celebramos que esta importante operación haya podido realizarse en nuestro país y con elementos puramente catalanes.»

Ferrocarriles directos de Madrid y Zaragoza á Barcelona. Esta compañía convoca á sus accionistas á junta general extraordinaria que se celebrará el día 17 del corriente, al objeto de proceder á la revisión del artículo 77 de los Estatutos sociales.

Antes de terminar debo manifestar á V. que parece que por fin, llegará á entenderse la compañía de los ferrocarriles y minas de San Juan de las Abadesas con la del ferrocarril de Francia para la adquisición de la línea de Granollers, con lo cual dejará de ser la primera de dichas compañías tributaria de la última.

De V. affmo.

El Corresponsal.

A las 3'25 de la tarde de hoy cotizábanse en la Bolsa de Barcelona:

Acciones ferrocarril Francia. 79'500  
Idem ferrocarril Orense. . . . 25'625

## COMUNICADOS

Mahon 10 agosto de 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: le agradeceré la inserción de las siguientes líneas en el periódico de su dirección por lo que le anticipa las gracias su afectísimo.—B.

En la mañana de ayer una mujer que pasaba por la plaza de la Pescadería dió, causándose bastante daño, contra uno de los barrotes que en mitad de la vía pública sostienen un toldo bajo el cual se ha establecido una tienda, que sin pagar contribucion alguna, vende loza, cristal, ferreteria, quincalia, bisutería, etc. etc.

Ya comprenderá V., Sr. Director, que esto no puede verse sin indignar á quien, como el que suscribe, es un comerciante que paga á la Hacienda tres contribuciones, y reparto de consumos, é impuesto de sal, y 15 pesetas de cédula de vecindad sin tener tanto capital como el que supone una tienda como la mencionada.

## TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 09, 11'00 m.

Mahon, 10, 08'22 m.

Los sublevados de Logroño han sido alcanzados cogiéndoseles 80 prisioneros. En Cataluña las tropas disolvieron una partida. Tranquilidad.

## Delegacion especial del Gobierno en Mahon

El Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia acaba de comunicarme el siguiente telegrama:

«Tengo la satisfacción de participar á V. S. que las fuerzas de «Numancia» sublevadas en Logroño están ya en poder de su legítimo Jefe el coronel Sr. Rubalcaba. El teniente Cebrian, Jefe de los rebeldes ha muerto á manos de los mismos en Villanueva de Carneros.»

Y me apresuro á darle publicidad para satisfacción y tranquilidad de los leales habitantes de Menorca.

Mahon 9 Agosto de 1883.—Ricardo Andrés de Assereto.

No habiendo recibido telegramas de nuestro servicio particular y á fin de que nuestros lectores tengan conocimiento de los movimientos de la insurrección, nos vemos obligados á publicar los siguientes, tomados de una hoja suelta que ha repartido esta tarde «El Bien Público».

Madrid 9, 9'30 m.

«El Correo» dice se ha confirmado oficialmente la sublevación en la Seo de Urgel, á donde se han enviado fuerzas para sofocar la rebelión.

Madrid 9, 12'30 t.

El periódico «El Progreso» califica de suicidio para el Gobierno la suspensión de garantías y que el gobierno ha firmado su propia sentencia de muerte. Termina el artículo diciendo: Dios salve la patria. Dios salve la libertad.

Madrid 9, 1 30 t.

Los únicos telegramas recibidos referentes á la insurrección, dicen que con actividad indiscutible, el coronel del regimiento Numancia recuperó ayer ochenta soldados y cuatro sargentos, continuando la persecución del resto de los sediciosos, logrando anoche se unieran á él mas de la mitad del regimiento, conti-

nuando desertando con dirección á Soria. Es creencia general que hoy morirá esta desdichada insurrección.

Madrid 9, 1 40 t.

El periódico «El Porvenir» órgano del partido zorrillista dice que se hallan suspendidas las garantías, cerrados los casinos republicanos, perseguidos los periodistas y amenazados nosotros.

«La Tribuna» dice: la prensa se halla sin amparo: no podemos hablar por nuestra propia cuenta.

Madrid 9, 10 n.

El teniente fusilado pro3edia de la clase de tropa. Tomó parte siendo sargento en la insurrección de 1866, recientemente se le había separado del regimiento de Numancia.

La guarnición de la Seo de Urgel, batallón de Vizcaya, artilleros y 17 carabineros se han sublevado.

Madrid 9, 6'45 t.

Anoche los soldados del regimiento de Numancia fusilaron al teniente que los sacó del cuartel y cogieron presos á los sargentos que los engañaron, presentándose al coronel que les perseguía aclamándole y poniéndose á sus órdenes. El hecho ocurrió en Cuesta de los Rios. El teniente fusilado llamábase Juan Cebrian Piqueras. Algunos sublevados especialmente los sargentos serán juzgados en Consejo de guerra verbal.

Madrid 10, 8'10 m.

Los insurrectos de la Seo de Urgel espulsaron á las autoridades. La guardia civil permanece leal.

S. M. el Rey regresará á Madrid hoy.

El Consejo de Ministros que se celebre será presidido hoy por Sagasta. Bolsin 62'70.

En los centros oficiales hemos adquirido la siguiente noticia.

«Capitan General.—General Gobernador.—El Ministro de la Guerra me dice: Coronel de «Numancia» ha hecho volver á la obediencia á su Regimiento. Entre los soldados al ver engañado mataron Teniente Cebrian seductor revolucionario que los sedujo y era único oficial que los conducía y entregaron presos á los sargentos motores. Este suceso tuvo lugar á las diez de la noche del día ocho en el sitio llamado Cuesta de los Rios entre Villanueva y Villaoslada carretera de Soria. La conducta del Coronel con todos los Oficiales rescata Regimiento es la que debe ser imitada por todo Jefe que la imprevisión ó la desgracia de no conocer el estado de su fuerza. La conducta del soldado que al ver que lo que cree cumplimiento de su deber y acatamiento de órdenes superiores, es cometer un crimen contra la patria y castigo y entregó á los culpables, es digno de elogio, procure V. E. que sea conocido este hecho por la fuerza de ese Distrito de que se hagan las reflexiones que de él se deriven.»

## ULTIMA HORA

Madrid 10, 11'30 m.

Mahon 10, 5'34 t.

Se confirma haberse sublevado la guarnición de la Seo de Urgel.

Marchan numerosas tropas para cobatirla.

Por la Delegacion especial del Gobierno en Mahon nos ha sido facilitado lo siguiente

Segun noticias oficiales, recibidas despues de las 6 de la tarde, han salido de las tres provincias inmediatas fuerzas muy considerables de las tres armas para reprimir la nueva manifestación insurreccional de la Seo de Urgel y se espera que de un momento á otro habrán pasado los sublevados la frontera.

Espulsaron al Gobernador militar y la Audiencia. La Guardia civil ha permanecido leal, encerrada en su cuartel.

Ha regresado á Madrid el señor Sagasta, encargándose de la presidencia del Consejo de Ministros.

**Anuncios preferentes**

**Anton Pericon W**

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.  
Se vende en Mahon en casa de

D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.  
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)  
D. José Pousseti, Castillo, 72.  
Café Dineret, Nueva, 1.

**VARIEDADES**

**Aceite esencial de las flores olorosas.**—Para hacer desprender los aromas de las rosas y otras plantas olorosas, se colocan los pétalos en un plato de poco fondo, con agua, se exponen al sol. Los pétalos deben estar enteramente cubiertos por el agua, la cual debe ser de lluvia. Hay que poner la cantidad nece-

saria para suplir la que se pierde por evaporacion, el plato no debe renovarse dejándose al sol algunos dias. Pasado ese tiempo se observa que en la superficie flota alguna ligera película, la cual no es otra cosa que aceite esencial de la flor.

Cada partícula de este aceite está impregnado del olor especial de la flor de que se trata. Se recoge luego con mucho cuidado este aceite y se coloca en pomos pequeños los cuales se han de dejar abiertos hasta que se evaporen las partículas de agua que el aceite contiene.

Basta una pequeña cantidad de este aceite para perfumar las cajas de guantes, vestidos, etc. Su accion dura mucho tiempo.

**Crónica religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

San Lorenzo español archidiácono mártir y Santa Filomena virgen.

**CULTOS.**

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Asuncion en San Francisco.

**SANTO DE MAÑANA.**

San Tiburcio y Santa Susana.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 5 h. 06 m.—Pónese á las 4 h. 9.

LUNA.—Sale á las 10 h. 24 m. de la M.—Pónese á las 09 h. 38 m. de la T.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

**SECCION DE ANUNCIOS**

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**Ayuntamiento de Mahon**

*El dia veinte de agosto próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del Teatro principal de esta ciudad para durante el año económico de 1883-84, con entera sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la secretaria del Ayuntamiento.*

*Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil quinientas pesetas, y no será admitida ninguna proposicion que baje de dicha suma. Mahon 8 Agosto de 1883.—P. A.—Sebastian Vinent.*

**Banco de España.**—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

La recaudacion del primer trimestre de 1883-84 de la contribucion industrial de este distrito municipal, tendra lugar en esta Agencia desde el dia 12 del corriente de 8 á 2 del dia. Al propio tiempo se cobrarán los recibos de cuotas domiciliadas de Alayor, Mercadal y Villacarlos á los propietarios residentes en esta ciudad.

Cuando se reciban los recibos taionarios de la territorial de Mahon, Ciudadela y Ferrerías, se anunciará su cobranza por los medios de costumbre.

Mahon 7 Agosto 1883.—Por el Agente, José Carreras.

**Junta del Cementerio Católico de esta Ciudad**

Debido procederse al blanqueo y pintura de los panteones de Galeria del antiguo recinto, y del segundo ensanche, y á la pintura del primero, se convoca á los señores propietarios, á una reunion que tendrá lugar el lunes 13 del corriente, á las doce de su mañana, en las Casas Consistoriales de esta ciudad advirtiéndose que se tomará acuerdo sea cual fuere el número de los concurrentes. Mahon 9 Agosto de 1883.—P. A.—José M.º Mercadal, Srio.

**Ayuntamiento de Mahon Beneficencia**

El dia 20 del actual á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante la comision respectiva por medio de pliegos cerrados la subasta para la construccion de ocho escusados en el Teatro de esta ciudad con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil doscientas pesetas y no será admitida ninguna proposicion que exceda de dicha cantidad.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la caja municipal de ciento veinte pesetas acompañando ademas cada proponente su respectiva cédula personal.

Mahon 9 Julio de 1883.—El Alcalde Presidente P. A. Sebastian Vinent.

**Alcaldia de Mahon**

Segun me participa la Recaudacion de Contribuciones de esta ciudad, desde el dia 12 y siguientes del actual, se hallará abierto en la misma el cobro del primer trimestre del presente año económico de la Industrial de esta localidad y de la Territorial de los pueblos de Alayor, Mercadal y Villacarlos.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados.

Mahon 9 Agosto de 1883.—El Alcalde, P. A.—Sebastian Vinent.

**Administracion de Loterías**

DE 1.º CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRVALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 16 de Agosto.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
2 . . . . . de 5.000 . . . . .	10.000
20 . . . . . de 2.500 . . . . .	50.000
1.210 . . . . . de 300 . . . . .	563.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.200 id. para el premio segundo . . . . .	2.400
<b>1.239</b>	<b>569.400</b>

Mahon 7 Agosto de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

**EN la tienda de Manuel Buils** calle Nueva núm. 16, se acaba de recibir un precioso surtido de maletas, sacos y carteras para viaje, tanto para caballeros como para señoras, á precios escesivamente fabulosos.

**Subasta** El dia 20 de Agosto próximo á las once de su mañana se venderán en licitacion privada que tendrá lugar simultáneamente en las dos Notarias que abajo se espresan, las fincas siguientes:

1.º El predio Lloch nou con su dotacion correspondiente justipreciado en 59,334 pesetas, retasado en 50,000 pesetas.

2.º El predio Son Olivar, junto con la viña situada en el camino de Son Xuriguier y su correspondiente dotacion, justipreciado en 48,400 pesetas, retasado en 40.000 pesetas.

Ambas fincas residen en el término municipal de Ciudadela.

Las condiciones en virtud de las cuales debe regirse la licitacion estaran de manifiesto en Mahon en la Notaria de D. Pe-

dro Orfila calle del Arraval número diez y en Ciudadela en la Notaria de D. Juan Bautista Sastre.

En el taller de calzado de Mercadal hermanos, calle de la Reina n.º 19, se necesitan tres aparadoras y una maquinista.

Se hallan en venta todos los artefactos de una tienda de vinagres y aceites al por menor, incluso los artículos que en ella existen, mas dos máquinas de coser á mano.

Esplanada 57.

**Tinta** para sellar, sin aceite, negra, verde, encarnada, morada y azul á 1 peseta el frasquito.

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

**GRAN GIMNASIO**  
HIGIÉNICO,  
ORTOPÉDICO-RECREATIVO  
**PARA AMBOS SEXOS**  
37, Hannover, 37

El movimiento es la vida; y el punto de partida y término de toda accion orgánica es un movimiento.

Relacion de los aparatos higiénicos, ortopédicos y recreativos que contiene el Gimnasio:

Paralelas fijas.—Escalera ortopédica inclinada.—Escalera ortopédica convexa.—Escalera horizontal.—Escalera inclinada.—Escalera de cuerda.—Escalera fija vertical.—Escalera para saltos de profundidad.—Ortopédico de dilatacion.—Poleas pectorales.—Poleas dorsales.—Carro.—Rueda para muñeca.—Silla articular.—Tabla oblicua.—Báscula.—Graduador para muñeca.—Cuerdas lisas.—Cuerdas con nudos.—Cuerdas con palos.—Trampolin.—Palos para ejercicios salon.—Picas.—Bolas maderas.—Estríbos.—Perchas.—Trapecio sencillo.—Trapecio doble.—Mesa para contracciones con pesas.—Picadero.—Argollas hierro.—Argollas (forma escribo) maderas.—Sacos con arena desde 10 á 70 libras.—Pesas para desartrollar desde 3 á 120 libras.

Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 ídem.—El profesor, Eusebio Ferrer.

**PESAS DE LATON**

suellos de 20, 10, 5, 2 y 1 gramo.

**Medidas para líquidos (Meduras)**

para aceite, leche, vinos y licores  
Medidas para áridos.—Dobles decilitro, decilitros, dobles litro, litro, dobles decilitros y decilitros.  
Juegos pesas hierro.

Véndense en la **Ferretería de Escudero**, Nueva, 18.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

**OBRAS POÉTICAS**  
de  
**Don José de Espronceda**

con 8 dibujos por Gomez Soler  
Edicion completísima.—Un tomo de 392 páginas en 8.º una peseta en toda España.

Véndese en la Imprenta de **El Liberal**.

**ELEMENTOS DE EDUCACION FISICA**

Método para la enseñanza práctica de la

**GIMNASIA HIGIÉNICA**

Véndese al precio de 3 pesetas ejemplar en la imprenta de **El Liberal**.

**INDUSTRIALES**



Castillo, 25, Mahon

Castillo, 25, Mahon

**Sin rival en el mundo**

Véndese la nueva máquina Lanzadera Oscilante, muy apropiado para zapateros, por lo hermoso de la puntada y tan lijera que una niña de pocos años puede coser con ella sin cansarse.

Singer, Castillo n.º 24  
MAHON

**PLIEGOS DE VIDA.**—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

A peseta el 100  
**Sobres comerciales impresos.**

**TARJETONES FUNERARIOS**  
Ó ESQUELAS DE DEFUNCION  
á 4 pesetas el 100.

**TARJETAS DE VISITA**  
á 2 pesetas el 100  
IMPRENTA DE **El Liberal**

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.